
Вторник, 5 ноября 2024 г. № 95 (14361) Издается с 28.04.1936 г.

Стр. 9Стр. 3

Защитники 
Отечества:
С казахстанским 
миротворцем 
ООН встретился 
корреспондент 
«Вечёрки» 

Коммуналка:
Какие районы 
города стали 
лидерами в про-
екте «Бюджет 
народного уча-
стия»

Центральная  
площадь:
Алматы и Шанхай 
стали города-
ми-побратимами

Стр. 7

ЭКОНОМИКА

В городе 
увеличивается 
численность  
молодых 
предпринимателей

Руководство страны ста-
вит перед центральными 
и местными органами 
задачу по расширению в 
национальной экономике 
доли малого и среднего 
бизнеса. В этом секторе 
экономики практически 
во всех районах мегапо-
лиса стабильно увеличи-
вается численность рабо-
тающих алматинцев.
Согласно официальной 
статистике, в Казахста-
не зарегистрировано по 
состоянию на 1 октября 
текущего года 2 257 629 
субъектов малого и 
среднего предпринима-
тельства (действующими 
являются более 2 млн, а 
общий прирост в РК по 
сравнению с мартом  
2024 года составил свыше 
70 тыс. единиц). Из них 
более 468 тыс. являются 
юридическими лицами 
малого предпринима-
тельства.
В то же время по респу-
блике число зарегистри-
рованных субъектов 
индивидуального пред-
принимательства соста-
вило 1 786 524, в том 
числе 1 690 013 – дей-
ствующих.

(Окончание на стр. 5)

Сделай 
лучше

МЕГАПОЛИС

На высокогорном 
катке в субботу дан 
старт массовому 
катанию

Уже за час до официального 
открытия у входа на знаменитое 
на весь мир сооружение собра-
лась приличная очередь из детей 
и взрослых, которым не терпе-
лось встать на коньки.
Одной из примечательностей 
нового сезона стало его более 
раннее начало посещений для 
горожан. Об этом «Вечёрке» рас-
сказал представитель Дирекции 
спортивных сооружений Алматы 
Олжас Ершеев. 
– Мы учли пожелания и просьбы 
алматинцев, которые являются 

постоянными посетителями этой 
жемчужины в ожерелье гор, 
решили не ждать до середины 
ноября, как это было раньше, а 
предоставить каток для люби-
телей активного отдыха на две 
недели раньше. Все службы, 
ответственные за организацию и 
проведение мероприятий, успе-

ли подготовить объект, соот-
ветствующая инфраструктура 
приведена в полную готовность. 
Мы рады, что теплые осенние 
дни жители нашего города 
могут провести именно здесь. 
Посмотрите, сколько людей 
собралось в первый же день! 
Еще одной особенностью стало 

то, что мы привлекли спонсоров 
и минимизировали бюджет-
ные расходы, – отметил Олжас 
Ершеев.
Сразу же после торжественной 
церемонии каток заполнили 
желающие получить заряд 
бодрости и провести время с 
пользой для здоровья. Помимо 

этого, на установленной сцене с 
концертной программой высту-
пили представители эстрадного 
цеха, своими хитами зада-
вавшие ритм и поднимавшие 
настроение посетителей катка 
до высоты горных пиков Алатау.

Талгат САДЫКОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

ЖИЛЬЕ

Долгожданное счастье
Очередникам в Алматы вручили ключи от новых квартир

12+

В Алматы начался второй этап выда-
чи арендных квартир, предназначен-
ных для очередников. Обладателями 
жилья становятся сироты, ветера-
ны-льготники, инвалиды первой и 
второй групп, члены неполных и 
многодетных семей, пенсионеры по 

возрасту, а также родители, воспиты-
вающие детей с инвалидностью.
Заместитель руководителя Управ-
ления развития коммунальной 
инфраструктуры Алматы Галымжан 
Абдишукирулы, поздравив новосе-
лов с данным событием, подробно 

объяснил им 
технические 
моменты.
Одна из очеред-
ников Зульфи-
ра Халиулова 
поделилась 
своими впечат-
лениями.
– Для меня это 
очень значи-
мый момент. Я 
счастлива полу-
чить квартиру 
в новом совре-
менном доме. 
Ждала свои 
квадратные 
метры с 2013 
года. Раньше 
снимала жилье 

в частном секторе. Очень довольна 
существующими государственными 
программами, которые позволяют 
получить свою крышу над головой, – 
сказала она.
Напомним, что по поручению акима 
Алматы Ерболата Досаева в 2024 году 
выделено 2000 арендных квартир из 
коммунального жилищного фонда 
города. В первом полугодии жилье 
получили 1080 семей. В ноябре пла-
нируется предоставить квартиры еще 
920 семьям.
400 единиц получат дети-сироты, 250 
– люди с особыми потребностями и 
семьи, воспитывающие детей с инва-
лидностью, 1350 – другие категории 
СУСН.
Кроме того, в текущем году было пре-
доставлено 2100 арендных квартир 
для работающей молодежи (без права 
выкупа). По данной программе пред-
усмотрена ежемесячная арендная 
плата в размере от семи до 15 тысяч 
тенге.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Сезон  
на «Медеу» открыт!
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Системная работа
Состоялся VII Казахстанский круглый стол  

по глобальным инвестициям 

Правительственная делега-
ция из РК приняла участие 
в казахстанско-китайском 
инвестиционном круглом 
столе в Шанхае. В рамках 
данного мероприятия состоя-
лись переговоры премьер-ми-
нистра Олжаса Бектенова с 
премьером госсовета КНР Ли 
Цяном. Главная цель рабо-
чего визита, куда вошли 
руководители профильных 
министерств и крупных оте-
чественных предприятий, 
– реализация договоренно-
стей, достигнутых между 
Президентом Казахстана 
Касым-Жомартом Токаевым 
и Председателем КНР Си 
Цзиньпином, по удвоению 
объема двустороннего това-
рооборота с рекордного уров-
ня прошлого года – 41 млрд 
долл.

В ходе круглого стола и 
двусторонних переговоров 
рассмотрены перспективы 
развития совместных проек-
тов в приоритетных отрас-
лях экономики. Участники 
отметили, что торгово-эко-
номическое партнерство 
Казахстана и Китая нахо-
дится на подъеме. В нашей 
стране успешно работает 
около пяти тысяч СП.

В числе крупных совмест-
ных проектов – строитель-
ство завода по производству 
кальцинированной соды 
и завода по производству 
взрывчатых веществ. Бли-
зится к завершению возве-

Приоритетные партнёры 
В Шанхае обсуждены важные аспекты делового сотрудничества с КНР 

дение завода по выпуску 
автомобилей, полностью 
основанном на мелкоузло-
вой сборке производством 
мощностью 90 тыс. единиц. 
Также заключено Соглаше-
ние об инвестициях по про-
изводству легковых авто-
мобилей на сумму 150 млн 
долл. США с созданием 
тысячи рабочих мест. 

Проекты позволяют соз-
давать технологичные пред-
приятия, способные к произ-
водству высококачественной 

отечественной продукции. 
Глава Правительства РК 

отметил, что совместная 
работа в данном направле-
нии продолжается, и имею-
щийся потенциал торговых 
отношений демонстрирует 
перспективы дальнейшей 
диверсификации товароо-
борота и расширения инве-
стиционного взаимодей-
ствия.

Премьер-министр отметил 
важность роста инвестиций 
и призвал китайские ком-

пании к более тесному парт-
нерству с казахстанским 
бизнес-сообществом.

В ходе диалога предста-
вители ведущих компаний 
Китая проявили интерес к 
Казахстану, как надежному 
партнеру для реализации 
стратегических проектов. 
Так, крупный китайский 
бизнес заинтересован в рас-
ширении сотрудничества 
в сфере энергетики, в том 
числе по снижению выбро-
сов. Есть планы по запуску 

в Казахстане первого угле-
химического комплекса, 
сотрудничеству в сталели-
тейной отрасли, реализации 
проектов в области геолого-
разведки и добычи редко-
земельных руд. Имеется 
интерес по инвестициям в 
создание кластера в сфере 
медицины, к открытию 
новых производств в обла-
сти автомобилестроения, 
трансферту, а также в сфере 
АПК, развития цифровых 
проектов.

Не дать ценам взлететь 
На заседании Кабмина рассмотрены шаги по сдерживанию инфляции

Участники мероприятия обсудили проблемы 
секторов, наиболее влияющих на рост цен. В 
частности, согласно статистике, при общем 
темпе прироста годовой инфляции по итогам 
октября в 8,5% наибольший вклад в нее вносят 
платные услуги – 14,3%. Рост данного индекса 
связан со стартом в стране в 2023 году госу-
дарственной программы «Тариф в обмен на 
инвестиции», которая потребовала для модер-
низации коммунальных сетей масштабных вло-
жений.

Как было отмечено на совещании, основное 
повышение тарифов на жилкомуслуги, запла-
нированное по данной программе на 2024 
год, уже произведено. Поэтому до конца года 
дополнительного роста не ожидается.

Также обсуждались вопросы роста цен на 
продовольственные и непродовольственные 
товары. Вице-министр сельского хозяйства 
Ербол Тасжуреков сообщил о состоянии сфор-
мированных продовольственных запасов ново-

го урожая для стабилизации цен в течение зимы 
и межсезонья. Это более 826 тыс. тонн 29 видов 
основных продуктов питания, хранящихся на 
складах СПК, торговых объектах, у сельхозпро-
изводителей. 

На совещании отмечено, что запасы в 
стаб фондах с учетом разных сроков хране-
ния постоянно пополняются, и их достаточно 
для обеспечения потребностей страны по 
отдельным видам продуктов на несколько 
месяцев.

Учитывая ожидаемое изменение цен нака-
нуне новогодних праздников, чтобы сбить 
тренд на ажиотажный рост цен, вице-пре-
мьер Серик Жумангарин поручил обеспечить 
наполнение прилавков доступной продукцией 
в регионах и городах республиканского зна-
чения за счет организации регулярных сель-
хозярмарок. В то же время Алматы поручено 
обеспечивать за счет бесперебойных поставок 
продукции с закрепленных за городом сель-

скохозяйственных реги-
онов. Также для даль-
нейшей стабилизации 
цен зимой и в весеннее 
межсезонье замести-
тель премьер-министра 
поставил задачу начать 
разбронирование сфор-
мированных запасов 
овощей уже в начале 
февраля 2025 года.

Для стабилизации цен 
на непродовольственные 
товары Министерству 
национальной экономи-
ки поручено подготовить 
анализ составляющих 
этого индекса и предло-
жения по сдерживанию 
их темпов роста. 

На площадке KGIR-2024 собралось 
свыше 500 представителей бизнеса, 
включая глав ведущих международ-
ных и отечественных компаний в сфе-
рах АПК, пищевой промышленности, 
энергетической и горнодобывающей 
отраслей, финансового сектора, а 
также инвесторов. 

На пленарной сессии «Глобальные 
инвестиционные тенденции: видение 
будущего» премьер-министр РК Олжас 
Бектенов отметил, что форум является 
логическим продолжением заседания 
Совета иностранных инвесторов, про-
шедшего недавно под председатель-
ством Главы государства, и нацелен 
на выстраивание тесного диалога с 
бизнес-сообществом.

Премьер отметил, что Правительством 
Казахстана ведется системная работа по 
формированию благоприятного инвес-
тиционного климата. В стране функ-
ционируют 14 СЭЗ, где для инвесторов 
предусмотрены налоговые и таможен-
ные преференции, упрощена процеду-
ра найма иностранной рабочей силы, 
снижаются административные барьеры 
для бизнеса. Для оперативного решения 
вопросов предпринимателей на посто-
янной основе работает Инвестиционный 
штаб при правительстве. 

Участники KGIR поделились своим 
опытом реализации проектов в стра-
не и обозначили перспективы даль-
нейшего сотрудничества. Зарубежные 
гости указали на актуальность разви-
тия энергетической сферы, фармацев-
тики, банковской и иных сфер.

Олжас Бектенов отдельно выделил 
в качестве приоритета развитие про-

мышленности, и призвал иностран-
ные компании к более тесному парт-
нерству с казахстанским бизнес-со-
обществом.

– Крупные инвестпроекты мульти-
пликативно влияют на развитие пояса 
МСБ, способствуя формированию 
диверсифицированной экономиче-
ской экосистемы. Мы стремимся к 
тому, чтобы с развитием иностран-
ных производств в Казахстане росла 
и доля казахстанского содержания в 
продукции. Особое внимание уделя-
ется поддержке казахстанских кадров. 
Мы приветствуем и содействуем тому, 
чтобы иностранные инвесторы актив-
но нанимали местных специалистов на 
всех уровнях, – заявил глава Кабмина.

По итогам KGIR-2024 подписан 
пакет из 32 документов на общую 
сумму семь миллиардов долларов. В 
их числе соглашения о строительстве 
заводов по сжижению природного 
газа, глубокой переработке агрото-
варов, производству углехимической 
продукции, об инвестициях в сектор 
здравоохранения, внедрении циф-
ровизации и элементов ИИ в сфере 
железнодорожного машинострое-
ния, о создании пищевого кластера в 
Алматинской области и др. Имеются 
также меморандумы по строительству 
солнечной электростанции, мусоропе-
рерабатывающего комплекса, мусо-
росжигающего комплекса, а также по 
проекту содействия инклюзивному и 
«зеленому» жилищному финансиро-
ванию в РК.

Полосу подготовил  
Расул БАХАМОВ
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РАЗВИТИЕ В ЦИФРАХ

новых маршрута обще-
ственного транспорта 
запущено в мегаполисе в 
этом году.

светильников заменено 
с начала года на улицах 
города.

30

продукции привезли 
фер меры Восточно-Казах-
станской и Алматин ской 
областей на сельскохо-
зяйственную яр марку в 
Алматы.

незаконных объектов 
полностью или частично 
снесено с начала прошлого 
года в Алматы.

посещений в год фикси-
руется в централизованной 
библиотечной сети города.

50

3

345

22

более

В торжественном мероприятии 
приняли участие аким города 
Ерболат Досаев, министр науки 
и высшего образования Саясат 
Нурбек, общественные деятели, 
руководство QYZPU (Казахский 
национальный женский педаго-
гический университет), студенты, 
а также родные и близкие педа-
гога.

Библиотека вуза в этом году 
была отремонтирована и назва-
на в честь выдающегося ученого 
Сералы Каниева. Известный педа-
гог, кандидат физико-математи-
ческих наук, заслуженный работ-
ник просвещения КазССР, ветеран 
труда внес значительный вклад 
в развитие названного высшего 
учебного заведения, в котором 
проработал почти 40 лет.

– Сегодня знаменательное 
событие не только для Казахского 
национального женского педаго-
гического университета, но и для 
всего нашего города – открыта 
новая библиотека, отвечающая 
самым современным требова-
ниям и мировым стандартам. 
Библиотека носит имя Сералы 
Каниева – видного ученого и педа-

гога. Он много лет трудился в 
стенах этого вуза, передавая свои 
знания многочисленным поколе-
ниям студентов, многие из кото-
рых достигли значительных высот 
в своей карьере, – сказал Ерболат 
Досаев.

Глава мегаполиса призвал сту-
дентов стремиться к выдающимся 
достижениям в учебе. 

Министр науки и высшего обра-
зования Саясат Нурбек подчер-
кнул, что новая библиотека имеет 
мощные электронные и цифровые 
платформы.

– Соратники и студенты Сералы 
Каниева, справедливого и предан-
ного своему делу, называют его 
Учителем с большой буквы. Для 
нас очень важно, что библиотека 
будет носить имя всеми уважае-
мого ученого, таким образом, на 
его примере мы будем взращи-
вать новое поколение педагогов, 
– отметила ректор QYZPU Гулмира 
Канай.

В рамках мероприятия Саясат 
Нурбек вручил благодарственное 
письмо сыну Сералы Каниева – 
Берику Каниеву за его вклад в 
открытие библиотеки.  

Реконструкция здания библи-
отеки была проведена по проек-
ту казахстанских и зарубежных 
архитекторов за счет средств 
Б. Каниева. После модерниза-
ции в ней появился специальный 
кабинет для студентов с особы-
ми образовательными потреб-
ностями. Площадь библиотеки 
увеличилась до 2195 квадратных 
метров, а количество посадочных 
мест до 550. 

Новое здание соцобъекта вклю-
чает в себя: два зала для чте-
ния, конференц-зал, Центр ака-
демического письма, учебную 
зону, помещения для групповых 
работ студентов, 14 индивиду-
альных кабинок для чтения, ком-
нату релаксации. Книжный фонд 
библиотеки превышает 1 млн 
книг. Обновленная библиотека 
станет современным образова-
тельным и культурным центром.

Также участники встречи про-
смотрели видеоролик о деятель-
ности С. Каниева, его соратники 
поделились теплыми воспомина-
ниями жизни и научной деятель-
ности педагога.

Асель ТАШИБАЕВА

В КазНУ им. аль- Фа    -
ра би состоялся пре-сам-
мит QS Higher Education: 
Asia Pacific 2024, посвя-
щенный вопросам 
высшего образования. 
Международное меро-
приятие организовано 
в честь 20-летия Ази-
атско-Тихоокеанского 
саммита QS.

В форуме приняли 
участие аким Алма-
ты Ерболат Досаев, 
советник Президен-
та РК Малик Отарба-
ев, министр науки и 
высшего образования 
Саясат Нурбек, рек-
тор КазНУ Жансеит 
Туймебаев, главный 
коммерческий дирек-
тор QS Quacquarelli 
Symonds Джейсон 
Ньюман, региональ-
ный директор по пар-
тнерству с клиентами 
в странах ЕАЭС и гло-
бального правитель-
ства QS Сергей Христо-
любов, ректоры зару-
бежных вузов, а также 
эксперты.

Советник Президен-
та Малик Отарбаев 
отметил, что развитие 
отечественной науки и 
образования находит-
ся на особом контро-
ле Главы государства, 
данные сферы способ-
ствует созданию инно-
вационной и устойчи-
вой экономики, повы-
шению конкуренто-
способности страны.

– Глобальные тренды 
и современные вызовы 
влияют на развитие 
образования, новые 
формы занятости заме-
няют классические 
профессии, а процесс 
цифровизации уве-

личивает значимость 
человеческого капи-
тала. Число иностран-
ных студентов в КазНУ 
увеличивается, сейчас 
их четыре тысячи, что 
делает Алматы при-
влекательным регио-
ном для абитуриентов. 
Мы будем организовы-
вать обмен студентами 
и преподавателями, а 
также создавать усло-
вия для совместных 
научных исследова-
ний, – сказал ректор 
КазНУ Жансеит Туй-
мебаев.

Саясат Нурбек высту-
пил с докладом о прово-
димой отечественными 
вузами деятельности. 

– Университеты 
ведут системную рабо-
ту по повышению пар-
тнерства с мировыми 
вузами. В текущем 
учебном году в Казах-
стан прибыло около 
30 тысяч иностран-
ных студентов, это на 

десять тысяч больше, 
чем за последние два 
года. В мире есть три 
престижных рейтинга, 
самый важный из них 
– QS. В нем участву-
ет 21 университет РК. 
КазНУ лидирует среди 
отечественных вузов и 
занимает 163-е место. 
В этом году Министер-
ством впервые подго-
товлен рейтинг нацио-
нальных университе-
тов. Он был составлен 
совместно с эксперта-
ми мировых рейтин-
гов. Вузы, показавшие 
хорошие результаты в 
нацрейтинге, подни-
мутся и в глобальном 
рейтинге QS, – заявил 
Саясат Нурбек.

Участники меропри-
ятия обсудили вопро-
сы интеграции гло-
бальных целей в сферу 
образования, лучшие 
практики в области 
ИИ и новых техноло-
гий.

В завершение встре-
чи выступил Сергей 
Христолюбов. Он вру-
чил специальные сер-
тификаты ряду казах-
станских вузов, заняв-
ших высокие места в 
рейтинге QS World 
University Rankings. 

Пре-саммит стал 
площадкой для обме-
на передовым опытом 
и идеями, выявления 
ключевых тенденций 
и стратегий, направ-
ленных на улучшение 
качества образования 
и мобилизацию ре -
сурсов.

Саммит QS по вопро-
сам высшего образо-
вания в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе 
пройдет с 5 по 7 ноя-
бря в Макао. Итоговое 
совещание запланиро-
вано на 8 ноября в Гон-
конге.

Асель ТАШИБАЕВА 
Фото Кайрата 
КОНУСПАЕВА

Знание – сила
В Алматы прошел пре-саммит QS

Алматы и Шанхай стали городами-побратимами

Новые горизонты 
мегаполиса 

По итогам межправительствен-
ных переговоров, которые про-
ходят в эти дни в Шанхае (КНР), 
подписано Письмо о намерениях, 
направленное на установление 
побратимских отношений между 
городами Алматы и Шанхай.

Соглашение знаменует собой 
новый этап в развитии друже-
ственных связей и сотрудни-
чества между двумя крупными 
мегаполисами с богатыми куль-
турными традициями и значи-
тельным экономическим потен-
циалом.

Письмо о намерениях подпи-
сано Послом РК в КНР Шахратом 
Нурышевым и мэром города 
Шанхай Гун Чжэном. 

В документе определены клю-
чевые направления совместной 
деятельности, включая экономи-
ку, торговлю, науку и техноло-
гии, образование, культуру, здра-
воохранение и туризм. Стороны 
намерены осуществлять обмен 
и сотрудничество в указанных 
отраслях, руководствуясь прин-

ципами равенства и взаимной 
выгоды. В частности, планирует-
ся проведение выставок, семина-
ров, культурных и научных меро-
приятий. 

Установление побратимских 
отношений между Алматы и 
Шанхаем откроет новые гори-
зонты для совместного раз-
вития в самых разнообразных 
сферах, позволит обмениваться 
опытом и лучшими практиками, 
а также содействовать взаим-
ным инвестициям и культурно-
му обмену.

Шанхай – финансовый центр 
Китая и крупнейший в мире мор-
ской порт. Численность населе-
ния составляет свыше 24 млн 
человек, в 2023 году ВРП города 
был равен 4,7 трлн китайских 
юаней (661,8 млрд долл. США). 
Лидирующими отраслями эконо-
мики Шанхая являются финансо-
вые услуги, торговля, логистика, 
производство с применением 
высоких технологий.

Акторе ОМАРОВ

Ради будущего поколения
В городе открылась научная библиотека имени Сералы Каниева
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{ ПАРЛАМЕНТ }

В рамках официального визита в 
Кыргызстан председатель Мажилиса Ерлан 
Кошанов встретился с Президентом КР 
Садыром Жапаровым. Он передал главе 
Кыргызстана теплые приветствия и пожела-
ния Президента Казахстана Касым-Жомарта 
Токаева. 

В ходе беседы была отмечена крепость 
дружбы и союзнических отношений между 
братскими народами. Ерлан Кошанов под-
черкнул, что Центральная Азия пережива-
ет новый период становления и развития, 
который Глава нашего государства охарак-
теризовал в качестве «ренессанса». Спикер 
Мажилиса рассказал о вкладе парламен-
тариев в реализацию принятой Концепции 
развития региональной кооперации 
«Центральная Азия-2040».

Президент Кыргызстана был проин-
формирован об итогах состоявшейся 
ранее встречи Е. Кошанова с председа-
телем Жогорку Кенеша Нурланбеком 
Шакиевым и результатах второго заседания 
Межпарламентского совета по сотрудниче-

ству между Жогорку Кенешем Кыргызской 
Республики и Парламентом Республики 
Казахстан. 

Ерлан Кошанов заверил собеседника, что 
межпарламентское взаимодействие будет 
способствовать углублению политического 
диалога и взаимопонимания между двумя 
странами.

Спикер Мажилиса также пожелал успеха 
Кыргызстану в предстоящем председатель-
стве в организациях тюркских государств 
успешной работы в других межгосудар-
ственных объединениях.

Садыр Жапаров, в свою очередь, передал 
приветствия Президенту Касым-Жомарту 
Токаеву и высоко оценил уровень полити-
ческих, торгово-экономических и культур-
но-гуманитарных отношений.

Ранее в рамках официального визита 
состоялась двусторонняя встреча депута-
тов Мажилиса и Жогорку Кенеша. В ходе 
Второго заседания Межпарламентского 
совета по сотрудничеству парламента-
рии обсудили вопросы взаимодействия в 

Депутаты верхней палаты 
Парламента обсудили ряд важных 
тем, которые касались социально-
го и инфраструктурного развития 
страны. 
Качественное образование 

для всех 
На прошедшем заседании 

Совета по инклюзии народные 
избранники, представители госор-
ганов и эксперты обозначили пути 
расширения возможностей граж-
дан с особыми потребностями.

Спикер палаты Маулен 
Ашимбаев заявил, что создание 
инклюзивного общества с рав-
ными возможностями для всех 
является одним из важных при-
оритетов реформ, проводимых 
Президентом страны. В послед-
ние годы в этом направлении 
идет системная работа, а по ряду 
направлений демонстрируется 
положительная динамика.

Он обратил внимание на то, что 
в настоящее время в стране про-
живает около 725 тыс. людей с 
ограниченными возможностями, 
232 тыс. из которых нуждаются 
в специальном образовании. По 
данной проблеме сохраняются 
нерешенные вопросы, к примеру, 
с получением профессионального 
и высшего образования.

– В последние годы растет коли-
чество детей с особыми образова-
тельными потребностями, поэто-
му необходимо улучшить доступ 
к качественному образованию для 
всех детей. Образование людей 
с особыми потребностями не 
должно ограничиваться средним 
образованием. Для того чтобы они 
нашли достойную работу и стали 
полноценными членами обще-
ства, необходимо предоставить 
им профессиональное и высшее 
образование. В настоящее время 
количество людей с ограниченны-
ми возможностями, обучающих-
ся в высших учебных заведениях, 
невелико. Это показывает, что 
существуют трудности, которые 
мешают людям данной категории 
получить качественное образова-
ние, – заявил Маулен Ашимбаев.

На заседании также отмечена 
неадаптированность рынка труда 
к потребностям данной категории 
граждан.

С 2012 года 1 процент государ-
ственных грантов на образование 
выделяется людям с ограничен-
ными возможностями. Однако, по 
мнению спикера Сената, этой меры 

Надёжный сосед

экономической, инвестиционной, водно- 
энергетической, транспортной, образо-
вательной и культурно-гуманитарной 
 сферах. 

Ерлан Кошанов рассказал кыргызским 
коллегам о ходе реформ, инициированных 
Президентом Касым-Жомартом Токаевым. 

Председатель Мажилиса подчеркнул, что 
между депутатами двух стран выстроен 
регулярный и конструктивный диалог, кото-

рый позволяет оперативно решать самые 
актуальные вопросы.

По результатам был подписан ряд дву-
сторонних документов. По завершении 
встреч председателю Жогорку Кенеша 
Нурланбеку Шакиеву был вручен орден 
«Достық» за большой вклад в укрепле-
ние и развитие двусторонних отноше-
ний между Республикой Казахстан и 
Кыргызской Республикой. 

Забота о каждом
Депутаты Сената рассмотрели широкий круг вопросов

недостаточно. Решение проблем, 
связанных с инклюзивным образо-
ванием, требует комплексного под-
хода. Встает вопрос совершенство-
вания образовательных программ, 
выработки эффективных методов 
обучения, подготовки квалифици-
рованных педагогов, способных 
учить детей с особыми образова-
тельными потребностями.

Председатель палаты отметил, 
что значительная часть преподава-
телей не готова работать в инклю-
зивной среде, поэтому следует 
создать соответствующие условия 
для получения детьми с особы-
ми образовательными потребно-
стями качественного образования 
на всех этапах: в детском саду, 
школе, колледже и высшем учеб-
ном заведении.

Представители профильных 
ведомств озвучили новые иници-
ативы, связанные с расширением 
возможности качественного обра-
зования для людей с особыми 
потребностями. По итогам засе-
дания обозначено, что Совет тща-
тельно изучит все предложения 
и направит их в соответствующие 
государственные органы.

В мирных целях 
Депутаты комитета Сената по 

международным отношениям, 
обороне и безопасности прове-
ли выездное совещание на базе 

Национального ядерного центра 
в Курчатове. Одним из вопросов 
было изучение шагов по развитию 
города. 

Как сообщили в Парламенте, 
сенаторы ознакомились со специ-
альными объектами и инфра-
структурой для проведения 
исследований в области атомной 
энергетики, радиационной и сейс-
мической безопасности. Члены 
комитета были проинформирова-
ны о вопросах обеспечения сейс-
мической безопасности объек-
тов. Была проверена работа сети 
сейсмических и инфракрасных 
станций, обеспечивающей мони-
торинг сейсмической ситуации на 
территории Казахстана и стран 
Центральной Азии и тесно связан-
ной с международной системой 
мониторинга.

Особое внимание сенаторы уде-
лили вопросу обеспечения безо-
пасной эксплуатации объектов 
ядерного центра. Парламентарии 
обозначили важность выделения 
достаточных бюджетных средств 
для реализации обязательных мер 
безопасности.

В ходе встречи с местным 
руководством обсуждены вопро-
сы подготовки к отопительному 
сезону, строительства социальных 
объектов и другие проблемы.

Председатель комитета Андрей 
Лукин отметил важность реа-

лизации принятого в 2023 году 
Закона «О зоне ядерной безопас-
ности Семей», а также значитель-
ный вклад центральных органов в 
социально-экономическое разви-
тие Курчатова.

– Национальный ядерный центр 
вносит значительный вклад в 
социально-экономическое разви-
тие города, создавая новые рабо-
чие места и поддерживая разви-
тие инфраструктуры. Мы видим, 
что НЯЦ не только выполняет 
научно-технические задачи, но и 
реализует социальные програм-
мы поддержки жителей города, 
– отметил сенатор.

Кроме того, на днях Комитет по 
социально-культурному развитию 
и науке Сената провел выездное 
совещание в Абайском районе по 
актуальным вопросам кадрового 
обеспечения системы здравоохра-
нения. В совещании под председа-
тельством председателя комитета 
Нурторе Жусипа приняли участие 
представители центральных госу-
дарственных органов, руководства 
областного акимата, эксперты и 
медицинские специалисты.

Нурторе Жусип обозначил в 
выступлении, что мероприятие 
проведено в рамках реализации 
Послания Президента Касым-
Жомарта Токаева «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, эко-

номический рост, общественный 
оптимизм» .

Он подчеркнул, что обеспече-
ние регионов Казахстана квали-
фицированными медицинскими 
кадрами является одной из важ-
нейших задач в сфере здравоох-
ранения. Перед заседанием сена-
торы провели ряд встреч в Астане, 
Карагандинской и Абайской обла-
стях, на которых обсуждались 
вопросы, связанные с нехваткой 
кадров в медицинских образова-
тельных учреждениях и органи-
зациях и состоянием подготовки 
будущих врачей.

Депутаты рассказали, что начи-
ная с 2020 года в Казахстане при-
нят ряд законов, направленных на 
поддержку здравоохранения и его 
работников. Среди них: обновле-
ние кодекса «О здоровье населе-
ния и системе здравоохранения», 
закона о поддержке медицинских 
работников, а также введение 
системы страхования их профес-
сиональной ответственности.

– Обеспечение нашей страны 
квалифицированными медицин-
скими кадрами – одна из важней-
ших задач современности. Глава 
государства поручил нам повысить 
качество подготовки будущих вра-
чей, создать для них подходящие 
условия труда. Наша общая цель 
– обеспечить каждый регион и 
село Казахстана необходимыми 
медицинскими специалистами и 
дать возможность молодым вра-
чам реализовать свой потенциал 
на благо страны, – заявил Нурторе 
Жусип.

Участники встречи отметили, что 
несмотря на значительные дости-
жения в сфере законодательства и 
социальной поддержки, проблема 
кадров по-прежнему актуальна. 
По итогам заседания заплани-
рованы меры, направленные на 
улучшение условий для медицин-
ских работников, решение вопроса 
об эффективном распределении 
кадров по регионам, разработку 
предложений, способствующих 
дальнейшему развитию системы 
здравоохранения Казахстана.

Полосу подготовил 
Расул БАХАМОВ 

Спикер Мажилиса провел ряд встреч в Кыргызстане
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Не торговлей единой

Общая динамика, как переда-
ет БНС АСПиР РК, демонстриру-
ет увеличение численности зареги-
стрированных юрлиц в последние 
годы примерно на 4,5% ежегодно. 
При этом прирост преимущественно 
происходит за счет малых юридиче-
ских лиц (среднегодовой темп роста 
– 4,6%). 

Традиционно по роду занятости 
максимум зарегистрированных 
юрлиц приходится на отрасли «Опто-
вая и розничная торговля; ремонт 
автомобилей и мотоциклов» (доля 
на 1 октября 2024 года – 27,5%). 
Далее, как и в прошлые годы, следу-
ет «Строительство» (13,3%), а также 
«Предоставление прочих видов 
услуг» (10%). Эти виды экономиче-
ской деятельности охватывают более 
половины всех зарегистрированных 
юридических лиц.

На 1 октября наибольшее коли-
чество зарегистрированных в РК 
юридических лиц приходилось на 
Алматы (152 984 или 28,4%). С неко-
торым отставанием следует Астана 
(104 105; 19,3%), затем Шымкент 
(29 198; 5,4%). Наименьшее коли-
чество зарегистрированных юрлиц 
приходится на области Улытау 
(2965; 0,5%), Жетысу (8366; 1,6%) и 
Абай (8443; 1,6%).

Статистика показывает, что доля 
индивидуальных предпринимате-
лей возрастает особенно интенсив-
но. По Казахстану по сравнению с 
августом 2024 года стало на 0,6% 
больше зарегистрированных субъ-
ектов индивидуального предприни-
мательства. Здесь также преоблада-
ют: оптовая и розничная торговля, 
ремонт автомобилей и мотоциклов, 
а также предоставление прочих 
видов услуг. Далее следуют сель-
ское, лесное и рыбное хозяйство. На 
эти три вида деятельности прихо-
дится 69,3% всех зарегистрирован-
ных субъектов ИП. 

Позитивные тренды
В Алматы общее число зареги-

стрированных юрлиц по состоянию 
на 1  октября 2024 года составило 
152 984 единицы (за год рост на 
2,2%). Среди них – 151 239 единиц с 
численностью работников менее 100 
человек. 

Сделай лучше 

Число действующих юридиче-
ских лиц составило 114 812 единиц, 
среди которых 113 180 – малые 
предприятия. Количество зареги-
стрированных предприятий МСП 
(юрлица) в мегаполисе составило 
143 182 единицы и возросло по 
сравнению с 1 октября предыдуще-
го года на 2,5%.

По информации Управления пред-
принимательства и инвестиций 
Алматы, в городе идет строитель-
ство 29 малых промышленных пар-
ков (площадь 161,4 тыс. кв.м) на 
сумму 17,6 млрд тенге инвестиций. 
В рамках новых МПП создастся 
3735 рабочих мест, будут размеще-
ны 170 субъектов МСБ.

Всего в нынешнем году будут 
введены пять МПП площадью 
21,2  тыс. кв. м на сумму 2,27 млрд 

тенге инвестиций с созданием 610 
рабочих мест.

Планируется, что в следующем 
году будут введены еще пять МПП 
площадью 23,5 тыс. кв. м на сумму 
2,48 млрд тенге инвестиций с созда-
нием более 640 рабочих мест.

Статистика показывает, что наи-
большее количество субъектов МСП 
зарегистрировано в Бостандыкском 
(18,5%) и Алмалинском (17,3%) 
районах. Во всех районах их число 
растет, но по динамике впереди 
Наурызбайский район (с 2019 года 
рост на 202,9%, зарегистрировано 
на 1  сентября 24,8 тыс. субъек-
тов), затем следуют: Турксибский 
(с 2019 года +46,8%, 32,3 тыс. ед.) и 
Бостандыкский (с 2019 года +40%, 
75,2  тыс. ед.) районы. 

Экономический эксперт Жума-

бай Кусаинов отмечает позитивный 
тренд среди молодежи. Доля пред-
принимателей в возрасте до 35 лет 
составляет около 40% от всех субъ-
ектов МСП города. 

Он также обращает внимание на 
то, что в апреле 2024 года в Алматы 
число занятых в секторе достигло 
939,4 тыс. чел. (более 22,2% всех 
занятых в МСП по республике). При 
этом доля валовой добавленной сто-
имости МСП в городской экономике 
равна 55,2%. 

Объем выпуск только продукции 
средних предприятий мегаполиса 
составляет 670,3 млрд тенге. Более 
половины выпуска продукции и 
услуг обеспечивают субъекты МСП 
двух районов: Бостандыкский 
(доля 28,3%) и Медеуский (23,4%) 
районы. 

В эпоху повального увлече-
ния гаджетами и роста влияния 
искусственного интеллекта важно 
не оказаться профаном и уметь 
защитить свои ресурсы в интер-
нет-пространстве. 

Специалисты отмечают, что 
кибергигиена – это набор дей-
ствий пользователя компьютеров 
и других устройств для повы-
шения сетевой безопасности и 
обеспечения работоспособности 
своей техники. Она представляет 
собой образ мышления и привыч-
ки с фокусом на безопасность, 
помогающие обывателям и орга-
низациям уменьшить число нару-
шений в Интернете. 

В то же время цифровая гиги-
ена – это применение важных 
навыков и привычек в отноше-
нии кибербезопасности, позво-
ляющих пользователю не стать 
жертвой киберугроз и избежать 
проблем сетевой безопасности, 
говорит специалист по информа-
ционной защите одной из компа-
ний IT Канат Ахметов. 

Ее соблюдение поможет каждо-
му не допустить нарушения без-
опасности и хищения личных 
данных киберпреступниками, 
хранить важную информацию 
в цифровых форматах, а также 
знать о принципах обновления 
программного обеспечения и опе-
рационных систем.

Не зевай
Специалист по киберзащите рассказывает о цифровой гигиене 

Уже мало кого удивит, что часто 
некоторые личные данные (номе-
ра мобильных телефонов, адрес, 
суммы затрат при покупках, прио-
ритетные сайты в цифровом биз-
несе и др.) могут быть «слиты» 
из-за действий третьих лиц. Такая 
утечка уже не делает данные кон-
фиденциальными. Также и фото, 
видео, используемые никнеймы в 
соцсетях могут стать доступными 
посторонним лицам. 

Канат Ахметов отмечает, что 
даже обычные приложения, не 
считая вредоносных, могут вести 
сбор информации о пользователе. 
Поэтому надо быть разборчивым 
в работе с незнакомыми приложе-
ниями, какими бы заманчивыми 
проектами они не выделялись.

При нарушении правил безопас-
ности возникает угроза подпасть 
под действия злоумышленников, 
стать жертвой фишинга, поймать 
вредоносную программу и вирусы. 
Причинами, кроме неверных шагов 
пользователя, могут быть устарев-
шие программное обеспечение или 
антивирусная программа.  

С важной информации, хра-
нящейся на жестких дисках и в 

облачных онлайн-хранилищах, 
лучше сделать резервные копии. 
Жесткие диски и «облака» могут 
подвергнуться взлому либо полу-
чить повреждения, что в итоге 
ведет к утрате данных.

Канат Ахметов говорит о двух 
главных аспектах цифровой гиги-
ены: правильные шаги и отработка 
нужных навыков, а также исполь-
зование правильных инструментов. 

В офисе или дома важным 
инструментом станет сетевой 
экран или брандмауэр. Он ведет 
контроль и защиту от несанкци-
онированного доступа к веб-сай-
там, почтовым серверам и другим 
сведениям. Пользователь может 
также применять программное 
обеспечение для удаления уста-
ревших данных. 

Многим известно, что нужно 
использовать надежные и слож-
ные пароли, говорит эксперт, но 
обыватели ленятся их регулярно 
менять. Менеджер паролей помо-
жет контролировать и работать с 
несколькими паролями. 

– Не используйте один пароль 
для разных учетных записей. 
Придумайте пароли длиной 

не менее 12 знаков, используя 
заглавные и строчные буквы, 
символы и цифры. В нем не 
должны использоваться последо-
вательные цифры, информация, 
которую легко угадает тот, кто вас 
знает – дата рождения или имя 
домашнего животного, – советует 
специалист. 

Многие не задумываются, что 
важно правильно утилизировать 
старый компьютер. При прода-
же или утилизации ноутбука или 
смартфона важно удалить личные 
и конфиденциальные данные. Но 
вначале необходимо отформати-
ровать, а затем очистить жесткий 
диск. 

В работе с учетными запися-
ми (электронная почта, соцсети, 
банковские приложения) лучше 
настроить защиту с использова-
нием многофакторной аутенти-
фикации с помощью таких при-
ложений, как Google Authenticator 
или Authy. Также можно сохра-
нять резервные коды многофак-
торной аутентификации в диспет-
чере паролей.

Одним из важных правил – не 
публиковать в социальных сетях 

личную информацию: домаш-
ний адрес, личные фотографии, 
номер телефона, номера кредит-
ных карт. В тех же соцсетях надо 
проверить настройки конфиден-
циальности и удостовериться, что 
они на приемлемом уровне.

Эксперты советуют совершать 
онлайн-транзакции на безопас-
ных веб-сайтах, веб-адреса кото-
рых начинаются с https://, а не с 
http://, а слева от адресной строки 
имеется знак замка. При исполь-
зовании общедоступных сетей 
Wi-Fi не следует разглашать лич-
ные данные. 

– Рекомендуется избегать вик-
торин, игр и опросов в соцсетях, 
где у вас запрашивают конфиден-
циальные данные. Осмотрительно 
давайте разрешения в используе-
мых приложениях. Заблокируйте 
ноутбук и телефон с помощью 
пароля или PIN-кода, – советует 
эксперт. – Не переходите по подо-
зрительным ссылкам, в которых 
вы не уверены. Не открывайте 
письма, выглядящие подозри-
тельно. Не загружайте подозри-
тельные вложения в сообщения 
электронной почты и текстовые 
сообщения, которых вы не ждете. 
Не переходите по объявлениям, 
обещающим бесплатные деньги, 
призы и скидки.

Полосу подготовил 
Расул БАХАМОВ
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

5.11
Камерный театр Ермашова  
(ул. Щепкина, 35)

  Поэтическая акция 
«Жабо между эгоистами»
Начало в 19.30

5.11
Театр Interius  
(ул. Абдуллиных, 38)

  Спектакль  
«Другая Дюймовочка»
Начало в 19.00

5.11
Театр «Бата»  
(ул. Макатаева, 127/3)

  Музыкальный 
спектакль «Холивар»
Начало в 19.00

В отделе технической и про-
фессиональной подготов-
ки Погрануправления по 

Карасайскому району ДПС КНБ 
Алматинской области более 500 
новобранцев приняли присягу.

С торжественным событием 
молодых воинов поздравили руко-
водители департамента, предста-
вители акимата Наурызбайского 
района, общественных объедине-
ний «Совет генералов» и «Застава 
тарландары». Они пожелали 
молодым пограничникам твердо-
сти в преодолении тягот воинской 
службы, успехов при выполнении 
учебных и боевых задач. 

– Будьте верными воинской при-
сяге, добросовестно и образцово 
выполняйте свой воинский долг, 
– напутствовал бойцов начальник 
департамента полковник Алибек 
Каюпов. 

На церемонию были допущены 
родственники новобранцев, кото-
рым после торжественного марша 
военнослужащих были показаны 
выступления кинологов со слу-
жебными собаками, а также бой-
цов спецназа с приемами руко-
пашного боя.

– Хочу пожелать внуку 
Айдархану Габбасу хорошей 
службы. Он готовился к ней еще 
в школе и старался равняться 
на отца, также военнослужаще-
го, – говорит пенсионерка Бакес 
Дуйсенгалиева, приехавшая на 
торжество из Актау.

Молодым пограничникам пред-
стоит пройти обучение на военных 
поваров, связистов и санинструк-
торов, а затем они отправятся на 

В субботу в одном из ТЦ города при содей-
ствии прокуратуры и ДЧС Турксибского рай-
она для детей была организована театраль-
ная постановка «Спички», направленная на 
профилактику и недопущение пожаров. С 
наступлением холодов и началом отопи-
тельного сезона данный вопрос является 
важным в районе, где большая часть насе-
ления проживает в частном секторе.

В спектакле перед детьми разворачива-
лось действо, в котором рассказывалось о 
том, что нужно осторожно обращаться как 
со спичками, так и с электрическими прибо-
рами. Также говорилось, по какому номеру 
позвонить и сообщить о случаях возго-
рания, и какие меры предпринять, чтобы 
обезопасить себя до приезда пожарных или 
других взрослых.

Алибек Жаркынбеков, главный инженер 
Управления по ЧС Турксибского района, 
раскрывая цели данной театрализованной 
постановки, заострил внимание родителей 
на необходимости доносить до детей важ-
ность соблюдения мер предосторожности.

– Мы рассказываем о технике безопас-
ности и первых мерах, которые необходимо 
предпринять в той или иной ситуации. Дети 
должны знать, по какому номеру телефона 
нужно сообщить о появлении признаков 
возгорания. В доступной игровой форме 
артисты в спектакле рассказывают, как 
не допустить пожар в доме, какие меры 
предосторожности стоит применить. В 103 
государственных и частных детских садах 
Турксибского района проводится работа, 

где детям будут в доступной форме объ-
яснять способы недопущения возгораний. 
Эта деятельность проходит в рамках про-
светительской кампании, идущей в нашем 
районе, – отметил он. 

О важности подобных мер нам рассказала 
и старший прокурор районной прокуратуры, 
младший советник юстиции Марина Агеева.

– Турксибский район имеет большой 
сектор с частным жильем, и меры про-
филактики по предупреждению пожаров 
и соблюдению техники противопожарной 
безопасности носят постоянный характер. У 
нас в последнее время произошло несколь-
ко возгораний, поэтому планируем усилить 
работу в этом направлении совместно с 
Департаментом по ЧС. Существует постоян-
ная практика обхода по дворам, и мы неред-
ко видим пренебрежительное отношение 
жителей к технике безопасности. К группе 
риска можно отнести ветхое строение, где 
обветшала электропроводка. Много жилья 
сдается внаем, и не все квартиранты ответ-
ственно относятся к правилам соблюдения 
безопасности. Среди принимаемых мер – 
разъяснительные беседы с жильцами, выяв-
ление жилищ, где вероятность возгорания 
очень высока, – рассказала Марина Агеева.

По ее словам, было отмечено несколь-
ко семей, остро нуждающихся в помощи. 
Совместно с районным акиматом рассма-
тривается вопрос о помощи этим людям в 
период надвигающихся холодов. 

– Что касается сегодняшнего мероприя-
тия, то сюда мы пригласили детей из соци-

Новобранцы приняли присягу и понюхали пороху 

Верные воинскому долгу 

границу в различные погранотря-
ды Казахстана.

Также на днях прошли обкат-
ку броней бойцы из пополнения 
Десантно-штурмовых войск. На 
полигоне «Илийский» завер-
шился курс молодого бойца для 
более 250 солдат, призванных из 
Алматы, а также других регио-
нов страны. Они изучали устав, 
занимались строевой, физиче-
ской и огневой подготовкой. К 
окончанию этапа прошли первые 

практические стрельбы из боево-
го оружия.

Ответственным моментом 
стали занятия по борьбе с бое-
вой техникой. Бойцу нужно было 
проползти под колючей прово-
локой, занять позицию в окопе, 
пропустить над собой многотон-
ную бронированную машину и 
«подорвать» ее муляжом грана-
ты. 

– Обкатка бронетехникой – 
это своеобразная психологиче-

ская тренировка, позволяющая 
закалить характер новобран-
цев, преодолеть страх и выра-
ботать психологическую устой-
чивость, – рассказал начальник 
сборов подполковник Бахытжан 
Киргизалиев.

Впечатлениями поделились и 
молодые десантники. 

– Этот день останется в памяти 
надолго. Незабываемые эмоции, 
адреналин, – говорит после учеб-
ного боя разведчик Всеволод 

Ипкайдаров, призванный в ДШВ 
из Костанайской области. – Наш 
взвод самый лучший, потому что 
у нас сплоченный коллектив.

За год службы новичкам пред-
стоит освоить воинскую спе-
циальность, принять участие 
в полевых выходах, боевых 
стрельбах, учениях различно-
го уровня и совершить немало 
прыжков с парашютом.

Расул БАХАМОВ
Фото автора

«Спички»… 
Сотрудники прокуратуры и ЧС организовали театральную постановку 

на тему профилактики пожаров 

ально уязвимых семей и детей-инвалидов, 
– продолжает сотрудник прокуратуры. – 
Родители зачастую забывают объяснять 
элементарные вещи своим детям, и мы 
хотим напомнить им о важности бесед на 
эту тему. Любой ребенок повторяет увиден-
ные действия. Он смотрит, как обращаются 
со спичками родители, и в один прекрасный 
день захочет повторить увиденное, будь 
это подогрев обеда на газовой плите или 
зажигание свечей на торте в честь дня рож-
дения. Не всегда рядом могут находиться 
взрослые и проконтролировать ситуацию. 
Вот поэтому посредством таких постано-
вок мы пытаемся рассказать и детям, и 
их родителям о важности соблюдения мер 
предосторожности. Ведь взрослый знает, 
как поступить, а ребенок не всегда в состо-
янии адекватно отреагировать на огонь. При 
этом практика проведения лекций по узким 
направлениям, связанным с безопасностью 
жизни, внедряется повсеместно, – отметила 
Марина Агеева.

Слова коллеги о профилактических меро-
приятиях подобного толка дополнил еще 
один специалист прокуратуры Турксибского 
района Султан Мухтарулы.

– Мы проводим разъяснительную работу 
не только по технике пожарной безопас-
ности, но и о нетерпимости к правонару-
шениям. Зачастую отопительная техника 
оставляет желать лучшего, что увеличивает 
риски возникновения пожаров в местах 
кучных застроек. Мы понимаем, что от нас 
зависит многое, и принимаем участие в 
большом количестве мероприятий, связан-
ных с предотвращением пожаров. Кроме 
того, постоянно ведем разъяснительные 
беседы с подростками о тяжелых послед-
ствиях, связанных с употреблением и рас-
пространением наркотиков, ношением 
колюще-режущих предметов, – резюми-
ровал действия надзорного органа Султан 
Мухтарулы.

Талгат САДЫКОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА
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7.11
Дворец спорта и культу-
ры им. Балуана Шолака 
(пр. Абая, 44)

  Концерт группы 
Skillet
Начало в 20.00

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

5.11
Джаз-клуб EverJazz (ул. Зенкова, 24)

  Концерт группы Elektrio – 
Jazz Fusion Odyssey
Начало в 20.00

7.11
Дворец Республики  
(пр. Достык, 56)

  Концерт песен 
Шамши Калдаякова 
Начало в 15.00

Мало кто из обывателей знает о 
специфике службы казахстанских 
военных в миротворческих миссиях 
ООН. О непростом ратном труде в 
составе специфического подразде-
ления нам рассказывает старший 
офицер управления миротвор-
ческой подготовки Центра миро-
творческих операций МО РК майор 
Арман Бекбаев.

– Арман Рустемович, как вы свя-
зали свою жизнь с армией и стали 
миротворцем?

– Все началось с яркого события 
детства. К нам в гости в Кызылорду 
приехал дядя – кадровый офицер. 
Он надел на меня, восхищенного 
дошколенка, свои китель и фураж-
ку. Позже удалось реализовать 
мечту, я пошел в Республиканскую 
военную школу-интернат имени 
Бауыржана Момышулы в Алматы. 
Здесь уже ближе понял, что такое 
военная служба, а затем поступил 
в Военный институт иностранных 
языков Минобороны. 

После учебы был направлен 
в распоряжение командующе-
го Аэромобильными войсками 
Сухопутных войск. Багажом для 
последующего прихода в Kazcent 
(Центр миротворческих операций 
МО РК) стало то, что неоднократно 
принимал участие в учениях, про-
водимых ежегодно с военнослужа-
щими иностранных государств, а 
также на курсах, проводимых по 
миротворческой тематике. Таким 
образом стал погружаться в миро-
творческую деятельность. 

–  Как  проходили  отбор  и  под-
готовка  к  миссии,  есть  ли  особые 
требования?

– Отбор желающих участвовать в 
миротворческих операциях ведет-
ся в соответствии с установлен-
ными требованиями Минобороны. 
Кандидат должен добровольно 
принять решение, знать английский 
язык на уровне не ниже IELTS 4,5, 
быть годным к службе в регионах 
с неблагоприятными климатически-
ми условиями. Помимо хорошей 

ДОСЬЕ «ВЕЧЁРКИ»:
История миротворческой деятельности армии РК под эгидой ООН 
идет с 2003 года, когда подразделение Казбат в составе международных 
сил было командировано в Ирак. Более 800 военнослужащих прошли 
службу в ходе миротворческих миссий ООН в разных странах: Ираке, 
Непале, Кот-д’Ивуаре, Ливане, Мали, Западной Сахаре, Центрально-
Африканской Республике, Демократической Республике Конго.

Военнослужащие Центра миротворческих операций Минобороны 
РК прошли всестороннюю подготовку, обеспечены необходимым 
имуществом, вооружением и военной техникой.

Операции наших бойцов высоко оценивают в соответствующих 
структурах ООН. В Ираке бойцы Казбата уничтожили более 4,5 млн 
мин, ракет и снарядов. В этой стране в 2005 году погиб капитан Кайрат 
Кудабаев, память о котором чтут нынешние миротворцы.

Сегодня наши военнослужащие выполняют свои миссии в Ливане, 
ЦАР, Западной Сахаре и Конго.

Важная миссия
С миротворцем из состава голубых касок встретился корреспондент «Вечёрки»

условиях конфликта и гуманитарно-
го кризиса.

– Как считаете, насколько необхо-
димо Казахстану направлять своих 
военных на миротворческие миссии, 
что это дает?

– Уверен, что участие наших воен-
ных в миротворческих миссиях 
является важным и оправданным по 
нескольким причинам. Во-первых, 
подобное участие укрепляет между-
народный имидж страны на миро-
вой арене, демонстрируя готов-
ность Казахстана к мирным шагам 
и сотрудничеству в обеспечении 
международной безопасности и 
стабильности.

Задействование военнослужащих 
в миротворческих миссиях ООН 
способствует получению ими цен-
ного опыта и практическому обуче-
нию, что повышает их профессио-
нализм и компетентность. Вместе с 
достижением целей по обеспечению 
мира и безопасности офицеры и 
сержанты повышают боевую квали-
фикацию.

– Как обеспечиваются подразде-
ления голубых касок и какие усло-
вия в местах дислокации?

– Условия на миротворческой 
базе ООН создаются таким обра-
зом, чтобы обеспечить безопас-
ность, комфорт и эффективность 
работы личного состава, учитывая 
местную специфику и требования 
штаба миссии. 

Миротворцы обычно живут в 
лагерном городке, где у них есть 
индивидуальные контейнерные 
комнаты со всем необходимым 
оборудованием. На территории 
городка могут создаваться зона 
для барбекю и беседка для прове-
дения коллективных мероприятий. 
Еженедельно организуются раз-
личные тематические мероприя-
тия, также зона используется для 
отдыха, просмотра спортивных 
матчей, игр в настольные игры 
и чтения книг на французском и 
английском языках.

Питание предоставляется компа-
нией по контракту и включает трех-
разовое стандартное меню. Также 
на базе есть магазин для приобрете-
ния товаров первой необходимости. 
В распоряжении сотрудников име-
ется тренажерный зал, а для пробе-
жек используется основная дорога 
вдоль периметра базы.

–  Сталкивались  ли  с  критически-
ми  ситуациями  в  период  выполне-
ния миссий?

– Один случай произошел во 
время моей инспекции инженер-
но-саперного подразделения из 
Пакистана. Как правило, первый 
день инспекционной поездки боль-
ше является ознакомительным. 
После официальной части группа 
инспекторов была приглашена на 
пикник на берегу реки. 

Неожиданно я заметил воору-
женного автоматом АК-47 мужчину 
на расстоянии около 50 метров от 
нас. Не выдавая своего беспокой-
ства, скрытно сообщил командиру 
контингента, чтобы были приняты 
срочные меры по охране и оборо-
не периметра нахождения состава 
инспекционной группы. 

Тут мне пояснили, что нет причин 
для беспокойства. Как выяснилось 
позже, вооруженный человек был 
местным жителем из ближайшей 
деревни и поддерживал хорошие 
отношения с миротворцами.

Военнослужащие из подразделе-
ния голубых касок должны четко 
соблюдать правила по применению 
оружия. По лицам, не подчинив-
шимся требованиям и даже оказы-
вающим вооруженное сопротивле-
ние, стрелять разрешается только 
в крайнем случае. В подобной ситу-
ации огонь можно вести только по 
конечностям, но с такими ситуация-
ми столкнуться не пришлось.

Задача миротворца состоит в 
том, чтобы всеми допустимыми 
способами избегать столкновений 
и кровопролития. Если попадается 
нарушитель порядка – его следует 
передать местной полиции живым и 
невредимым. Важную роль в крити-
ческом случае играет знание языков 
и психологическая устойчивость, 
чему мы обучаем наших офицеров 
и сержантов.

– Расскажите о своей семье. Как 
они  выдерживают  ваши  длитель-
ные командировки? 

– Для каждого военнослужаще-
го важную роль играет тыл. Меня 
дома ждет большая семья: супруга, 
два сына и две дочери. Важно, что 
они понимают меня и всегда гото-
вы морально подержать, насколько 
бы тяжело не сложился день на 
службе. 

Расул БАХАМОВ

боевой, физподготовки и опыта 
вождения автотранспорта прове-
ряется морально-психологическая 
устойчивость.

– Расскажите об участии в миссии 
ООН, каково было отношение мест-
ного населения к миротворческому 
контингенту?

– Мне пришлось нести служ-
бу на африканском континен-
те. Миротворческая миссия 
ООН в Центральноафриканской 
Республике была учреждена в 2014 
году в соответствии с резолюци-
ей Совета Безопасности. Эту стра-
ну после обретения независимости 
от Франции много лет сотрясали 
политическая нестабильность, госу-
дарственные перевороты, межрели-
гиозные и межэтнические конфлик-
ты. Столкновения сопровождались 
массовыми убийствами, изгнанием 
людей с мест жительства, что при-
вело к гуманитарному кризису.

Совбез ООН санкционировал раз-
вертывание Многопро фильной ком-
плексной миссии в ЦАР для обеспе-
чения защиты гражданского насе-
ления, содействия политическому 
урегулированию внутреннего кон-
фликта, обеспечению гуманитарной 
помощи и защите прав человека.

Отношение местного населения 
к вооруженным иноземцам может 
быть разным и зависеть от конкрет-

ных обстоятельств. Многие жители, 
особенно те, кто проживает в зонах 
конфликта, были благодарны нам, 
зная, что голубые каски обеспечи-
вают их безопасность. 

– Какие задачи ставятся в рамках 
миссии?

– Решаются следующие зада-
чи: сбор и анализ информации о 
политической, социальной, воен-
ной, гуманитарной и экономической 
ситуациях в зоне ответственности; 
выявление тенденций и потенци-
альных угроз и подготовка отчетов 
и аналитических материалов для 
командования и планирования опе-
раций.

Требуется умелое взаимодействие 
со штабом миссии и представителя-
ми других секторов, а также грамот-
ные контакты с представителями 
тамошних сообществ, организаци-
ями и местными органами власти. 

Прохождение службы в той же 
ЦАР в первую очередь было связа-
но с повышенными рисками из-за 
регулярных вооруженных конфлик-
тов. Для принятия превентивных 
мер требуется соблюдение мер 
безопасности и строгое выполне-
ние указаний штаба миссии. Нужно 
быть готовым к экстренным ситу-
ациям. Еще и держит психологи-
ческое напряжение из-за работы в 
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В мегаполисе состоялся форум 
«Карьера события TalentforBIZ», 
координируемый Управлением по 
человеческим ресурсам Админи-
страции президента Турции. Его 
основная цель – ознакомление сту-
дентов и выпускников вузов города 
с перспективами, предлагаемыми 
крупнейшими турецкими компа-
ниями, с возможностью получения 
практики и дальнейшего трудоу-
стройства в представительствах, 
расположенных в Алматы и других 
городах Казахстана.

Представитель Управления по 
человеческим ресурсам Админи-
страции президента Турции Ирем 
Хазал отметила, что Алматы обла-
дает достаточными возможностями 
для удовлетворения спроса потенци-
альных работодателей. 

– Очевидная польза для начинаю-
щих специалистов в том, что, пре-

бывая в родном городе, они могут 
выбрать среди множества компаний 
именно ту, которая соответствует 
их специальности и поможет им 
построить успешную профессио-
нальную карьеру. В Алматы работа-
ют фирмы, имеющие богатые тради-
ции и авторитет в международном 
бизнесе. Они уже сейчас готовы к 
взаимодействию, например, способ-
ны организовать практику, исходя 
из удобного для студентов графика. 
Сферы самые разные, это и промыш-
ленность, и современные техноло-
гии и еще множество отраслей, так 
или иначе развиваемых присутству-
ющими компаниями как в Турции, 
так и в Алматы, – сказала госпожа 
Хазал. 

По ее словам, особенность данной 
ярмарки вакансий в том, что соиска-
тели могут получить информацию 
из первых рук. 

Связь поколений 
Городской социальный клуб «Шыңға өрлеу» отметил свое шестилетие 

Большой шанс 
Студенты и выпускники алматинских вузов будут трудоустраиваться в 

турецкие компании 

– Здесь они все узнают непосред-
ственно от топ-менеджеров, – под-
черкнула Ирем Хазал.

В Алматы форум TalentforBIZ 
представлен такими компаниями, 
как Turkish Airlines, Турецкая аэро-
космическая индустрия, Aselsan, 

Havelsan, Halk Bankası, Türk 
Telekom, а также фирмами, действу-
ющими в Казахстане: Abdi İbrahim, 
Esan Eczacıbaşı, Ziraat Bankası и Pro 
Yapı. 

Казыбек АЙСИН 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Стандарты 
ЮНЕСКО

В мегаполисе прошел обучающий 
семинар для учителей физкультуры
С целью продвижения качественного физиче-

ского воспитания в Казахстане при поддерж-
ке Национальной комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической политике при 
Президенте и Национальной комиссии РК по 
делам ЮНЕСКО и ИСЕСКО в 2023 году был запу-
щен проект «Качественное физическое воспита-
ние в Казахстане».

Отмечается, что Региональный офис ЮНЕСКО 
в Алматы уделяет особое внимание повышению 
профессиональных стандартов преподавателей 
физической культуры, внедрению инклюзив-
ных методов обучения и принципов гендерного 
равенства. 

Руководитель программ сектора социальных 
и гуманитарных наук офиса ЮНЕСКО в Алматы 
Максат Байбеков отметил, что цель данного про-
екта – повышение потенциала преподавателей 
физической культуры с основным уклоном на 
принципы гендерного равенства и инклюзии. 

– Сегодня проходит 
шестой заключительный 
семинар, в котором прини-
мают участие алматинские 
педагоги. В прошлом году 
была проделана большая 
работа, мы получили ряд 
рекомендаций в рамках 
консультативных встреч с 
преподавателями физиче-
ской культуры. Исходя из 
этого, разработали дополнительные модули по 
инклюзии. Считаю, что проект будет очень поле-
зен не только для преподавателей, но и для 
молодежи, от которой зависит будущее страны, 
– отметил спикер.

В свою очередь, заместитель председателя 
Национальной комиссии по делам женщин и семей-
ной демографической политики при Президенте 
Елена Тарасенко подчер-
кнула, что такие семинары 
помогают педагогам вне-
дрять новые методы обуче-
ния, которые способствуют 
улучшению физической 
подготовки детей в школах.

– Встречаясь с педагога-
ми, мы также поняли, что в 
настоящее время ослабле-
но физическое здоровье 
детей. Этому нужно уделять серьезное внимание. 
В Казахстане имеется комплекс проблем, свя-
занных со здоровьем детей, поэтому необходим 
качественный подход и систематизированное пре-
подавание, – говорит Елена Тарасенко.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Авторами проекта являются обществен-
ники Раиса Сыпабекова и Булат Абишев. 
В ноябре 2019 года на сцене Дворца 
Независимости в Астане «Шыңға өрлеу» 
занял второе место среди 224  соци-
альных начинаний страны. На данный 
момент в городе открыто уже 16 отделе-
ний клуба. 

Как отметил Булат Абишев, за прошед-
шие годы соцпроект стал «нитью, связы-
вающей поколения». 

– Он дает детям из малообеспеченных 
семей шанс на лучшее будущее, реали-
зацию и раскрытие своих возможностей, 
а у старшего поколения появляется воз-
можность передать свои бесценные зна-
ния и накопленный опыт. Здесь каждый 
находит свое место, реализует предна-
значение. Благодаря огромному труду и 
преданности всех участников мы создали 
активное пространство, – сказал Булат 
Абишев.

Поздравившая «Шыңға өрлеу» с оче-
редным днем рождения заслуженная 
артистка РК Айжан Нурмагамбетова, в 
свою очередь, подчеркнула, что во время 
работы в клубе получила бесценный 
опыт. 

– Меня связывают узы дружбы с авто-
рами такого нужного для детей и пенси-
онеров проекта, всегда по возможности 

прихожу на его мероприятия. Счастлива 
сегодня здесь находиться, – сказала она. 

По словам руководителя клуба Ауэ-
зовского района Гульсары Ермухановой, 
важность социальных клубов невозмож-
но переоценить. 

– Педагоги не просто подтягивают 
детей по отдельным школьным пред-
метам, они помогают им в выполне-
нии домашних заданий. Мы продвигаем 
среди подрастающего поколения важ-
ность изучения истории страны и наро-
да, уважения национальных традиций, 
развития чувства патриотизма, личной 
ответственности за настоящее и будущее 
страны. Кроме того, регулярно орга-

низовываем походы в библиотеки, тем 
самым повышая интерес к получению 
знаний через книги, – сказала Гульсара 
Ермуханова.

Дети активно принимали участие в 
празднике, с удовольствием танцевали 
и подпевали выступающим артистам. 
Каждый номер сопровождался длитель-
ными овациями. Так, присутствующих на 
мероприятии своим потрясающим голо-
сом и артистизмом покорил девятилет-
ний певец, победитель городских, респу-
бликанских и международных конкурсов 
Тамерлан Абдолда.

Юлия КОН
Фото автора

Творческий вечер пред-
ставительницы известной 
музыкальной династии про-
шел во Дворце Республики, 
где собралось немало цени-
телей классической музыки. 
Впрочем, программа концер-
та была очень насыщенной 
и включала в себя классиче-
ские мелодии в современной 
обработке, казахские народ-
ные произведения, немного 
оперы, джаза… В итоге полу-
чился яркий микс.

– Я долго готовилась к 
этому вечеру и очень рада, 
что, наконец, могу предста-
вить этот проект дорогим 
зрителям, – говорит Жамиля 
Серкебаева. – Я – инструмен-
талист, и такие музыканты 
обычно очень молчаливы, но 
сегодня мне хочется говорить 
с вами, делиться чем-то важ-
ным для меня не только через 
музыку.

Так, скрипачка рассказала, 
что название концерту помог 
придумать известный драма-
тург Дулат Исабеков. Также 
она сказала много теплых 
слов в адрес своего отца, 
известного в нашей стране 
дирижера Мурата Серкебаева.

– Папа – мой главный кри-
тик. Сегодня он присутствует 
среди гостей, хотя я его и 
не вижу, потому что он сам 
захотел сидеть подальше от 
сцены, – делится скрипачка. – 
Точно знаю, что после концер-

та он обязательно выскажет 
мне свое мнение. 

Свой творческий вечер 
Жамиля разделила с друзь-
ями и коллегами по музы-
кальному миру. Так, на сцену 
вместе с ней выходили 
оперная и эстрадная дива 
Толкын Забирова, певица 
Нора, группы «МузАРТ» и 
«Алау», а также многие дру-
гие. Порадовали также юные 
исполнители из республикан-
ской средней специализиро-
ванной музыкальной шко-
лы-интерната для одаренных 
детей, которую когда-то окон-
чила и сама Жамиля. Также 
поздравить скрипачку прие-
хали музыканты из Грузии, 
которые исполнили песню на 
казахском языке.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлено 

организаторами концерта

Ноты степи
Впервые за 12 лет известная скрипачка Жамиля Серкебаева дала большой концерт в Алматы 
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С обновлением!
В Бостандыкском районе заменили трубопровод,  

введенный в эксплуатацию 48 лет назад 

Инновационные 
решения 

Как Алматы станет более безопасным благодаря экопроектам

Глас народа
Какие районы города стали лидерами в голосовании  

по проекту «Бюджет народного участия»
Онлайн-голосование про-

ходило с 22 октября по 
1 ноября. Следующим эта-
пом станет подведение ито-
гов (7 ноября).

Каждый районный аки-
мат города сформирует и 
проанализирует результаты 
с указанием числа допущен-
ных заявок и количества 
граждан, отдавших предпо-
чтение тому или иному про-
екту. 

Всего было отдано 163 582 
голоса, это на 31% больше, 
чем в 2023 году. Лидерами 
стали следующие позиции:

– установка и ремонт бесе-
док, урн, детских и спортив-
ных площадок, зон отдыха в 
местах общего пользования 
– 55 708 голосов;

– установка, ремонт и 
освещение спортивных и 
детских игровых площадок 
на дворовых территориях и 
в местах общего пользова-
ния – 33 577 голосов;

– создание, ремонт и осве-
щение мест общего пользо-
вания – 32 898 голосов.

Наибольшей активностью 
отличились жители Медеу-
ского (36 726 голосов), Алма-
линского (28 765) и Жеты-
суского (25 684) районов. 
Отметим, что в прошлом 
году больше всего голосова-
ли также в Медеуском рай-
оне. 

Один из проектов Алма-
линского района, реги-
страционный номер 
24102020003, набрал 1904 
голоса. Жители домов по 
улицам Толе би, 160/24, Ауэ-
зова, 32 и Богенбай батыра, 
255 объединились в борьбе с 
подтоплениями в своих дво-
рах. Общими усилиями был 
создан проект, нарисован 
эскиз и просчитана предва-
рительная смета. 

Проекты, набравшие наи-
большее количество голо-
сов, будут реализованы рай-
онными акиматами в 2025 
году.

Консультацию или инфор-
мацию о программе «Бюд-
жет народного участия» 
можно получить в районных 
акиматах, а также в Обще-
ственной приемной город-
ского акимата Open Almaty 

по телефону 224 39 29  
(вн. 203).

Напомним, по поручению 
акима Алматы Ерболата 
Досаева финансирование 
программы «Бюджет народ-
ного участия» в 2024 году 
увеличено до 18,8 млрд тенге 

(в 2023 году – 12,9 млрд). В 
текущем году продолжается 
реализация проектов – побе-
дителей голосования 2023 
года, на сегодня выполнена 
261 программа.

Фото предоставлено 
пресс-службой акимата Алматы

В Алматы завершены работы по 
замене трубопровода, пролегающего 
по улице Ходжанова от улицы Радо-
стовца до проспекта Е. Серкебаева и 
по улице Ескараева от улицы Розы-
бакиева до проспекта Е. Серкебаева. 
Протяженность участка, где прово-
дилась реконструкция в текущем 
году, составила 1097,5 метра. 

Замененный трубопровод был введен 
в эксплуатацию в 1976 году и в настоя-
щее время обеспечивает теплом и горя-
чей водой 19 многоквартирных жилых 
домов, два детских сада и 39 прочих 
объектов. Им обеспечивается распреде-
ление подачи горячего водоснабжения, 
также связывает между собой котель-
ные «Южная» и «Орбита».

В целом в городе в текущем году по 

поручению акима Алматы Ербола-
та Досаева реконструировано 20 км 
теплосетей. Ежегодно реконструк-
ция ведется в межотопительный 
период, в этом году она была прове-
дена в шести районах Алматы. Бла-
гоустройство участков, где рекон-
струировали сети теплоснабжения, 
ведется поэтапно с учетом погодных 
условий.

Напомним, вся информация 
касательно ограничения движе-
ния размещена на сайте Almaty.kz, 
в Telegram-канале @AlmatyJoly, в 
социальных сетях районных акима-
тов и управлений, а также в серви-
сах 2GIS и «Яндекс карты».

Фото предоставлено пресс-службой  
акимата Алматы

В мегаполисе прошел форум 
City experiment в рамках ини-
циативы «Зеленые и безопасные 
улицы» с участием архитекторов, 
урбанистов и студентов. Председа-
тель правления АО «Центр разви-
тия Алматы» Андрей Шовкопляс 
отметил, что в рамках Программы 
развития города благоустройству 
и озеленению уделяется большое 
внимание. 

– Акиматом разработано более 
30 поправок в действующие норма-
тивные правовые акты по улучше-
нию экологии, из них 20 утверж-
дено на республиканском уровне, 
10 находятся на стадии внесения. 
Мы уверены, что общими усили-
ями сможем сделать наш мегапо-
лис более безопасным и зеленым, 
– сказал он. 

В свою очередь, директор Центра 
урбанистики Зарина Даулеткан 
рассказала о результатах ини-
циативы «Зеленые и безопасные 
улицы». Проект включает в себя 
три класстера: социальные измене-
ния и взаимодействие, активиза-
ция общественных пространств и 
меры для развития города. 

– Мы представили улицы как 
лаборатории, где были использова-
ны экспериментальные подходы. 
Так, мы протестировали улицы, 
чтобы выяснить, как использовать 
их площадь более полезно, – рас-
сказала Зарина Даулеткан.

По ее словам, для начала урбани-
сты обратили внимание на паркин-
ги – одно место занимает десять 
квадратных метров. Вместе с тем 
на указанной площади можно 
высадить одно дерево, что явля-
ется нормой озеленения на одного 
человека. 

– Считаем, что при планирова-
нии кварталов необходимо это учи-
тывать, – подчеркнула спикер. 

Для акцентирования данной 
темы активисты проекта провели 
акцию на парковке ниже КБТУ. 

В качестве примера был приведен 
Копенгаген, где любой свободный 
клочок земли превращают в обще-
ственное пространство, не отдавая 
под парковки. Данный опыт может 
быть использован и в Алматы. 

– Мы можем высвобождать 
территории для полезных зон, 
так как в городе имеется очень 
много маленьких и узких улиц. 
На Тургут Озала провели экспери-
мент – закрыли участок дороги на 
1,6 метра от тротуара, результат 
удивил. Полутора метров доста-
точно, чтобы женщина с тремя 
детьми и коляской могла пройти 
по улице, не создавая аварийных 
ситуаций. Очень важно, чтобы на 
улицах были созданы все условия 
для передвижения всех групп насе-
ления. Этот термин называется 
«полноценная улица», на которой 
все системы от фасада до фасада 
функционирует идеально, – заяви-
ла спикер. 

По их словам, вся городская 
система должна функционировать 
идеально – чтобы жители быстро, 
безопасно и с комфортом добира-
лись от точки А до точки Б. Кроме 
того, при планировании улиц обя-
зательно должно учитываться мне-
ние горожан, более того, этот про-
цесс должен идти сообща, так как 
этап вовлечения является ключе-
вым элементом в создании успеш-
ных городских пространств. Дан-
ный подход позволит учитывать 
потребности и предпочтения сооб-
ществ, а ответственность граждан 
способствует сохранению и разви-
тию этих пространств.

Полосу подготовила  
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
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Технологии и опыт
Алматинские нейрохирурги помогли пациенту с параличом снова встать на ноги

Особое опасение, по мнению специали-
стов, вызывает управление данными транс-
портными средствами детьми и подрост-
ками.

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, дорожно-транспортные 
происшествия являются одной из ведущих 
причин смерти среди молодых людей в воз-
расте от 15 до 29 лет и уносят жизни более 
1,3 миллиона человек в год. Значительная 
часть из этого числа приходится на мото-
циклистов и мопедистов, особенно среди 
молодежи. Только в этом году, по данным 
Департамента полиции Алматы, в мегапо-
лисе с участием мопедов произошло 743 
ДТП, в которых пострадали 757 человек и 
14 погибли. С участием электросамокатов 
зафиксировано 103 аварийные ситуации, в 
которых получили травмы как сами водите-
ли, так и пешеходы.

По словам врача-реаниматолога дет-
ской городской клинической больницы 
№ 2 Гульбану Бердияровой, такие аварии 
не только уносят жизни, но и приводят к 
серьезным увечьям, которые кардинально 
меняют жизни молодых людей и их близ-
ких.

– Недавно к нам был доставлен пациент в 
возрасте 17 лет после ДТП при управлении 
мопедом. Подросток поступил в критиче-

ском состоянии с многочисленными трав-
мами. Ему было проведено семь операций. 
Однако, несмотря на все усилия врачей, 
сохранить правую почку пациенту не уда-
лось. Состояние парня удалось стабилизи-
ровать, но ему предстоит длительная реаби-
литация из-за тяжелой травмы костей таза и 
перенесенных оперативных вмешательств, 
в том числе по удалению правой почки, 
с оформлением инвалидности по состоя-
нию здоровья. Также предстоит длительная 
работа с психологами. Пациент продолжает 
находиться на постоянном амбулаторном 
лечении с периодическими госпитализаци-
ями для последующих этапных реконструк-
тивных операций, – рассказала специалист.

Еще один 17-летний подросток, который 
также попал в больницу в результате ДТП 
при вождении мопеда, был на волосок от 
смерти, но и жизнь теперь его уже не будет 
прежней.

– Состояние пациента было критическим 
из-за политравм: закрытый множествен-
ный перелом костей таза с обеих сторон, 
закрытый перелом подвздошно-крестцово-
го сочленения, закрытый компрессионный 
перелом первого поясничного позвонка, 
задней дужки пятого поясничного позвон-
ка; перелом лопатки справа; ушиб органов 
брюшной полости; повреждение мочеточ-

Обратного пути 
не будет

К каким последствиям приводит неопытная езда на мопедах и 
самокатах, рассказали алматинские врачи 

ника в перепончатой части; посттравмати-
ческий разрыв уретры; травматический шок 
третьей степени, постгеморрагический шок 
второй степени. Чтобы спасти жизнь паци-
енту, врачи провели три операции, и только 
спустя два месяца он был выписан. На сегод-
ня его состояние стабильное, но подросток 
продолжает реабилитацию из-за развивших-
ся контрактур обеих тазобедренных суста-
вов и консолидированного множественно-
го перелома костей таза. Впереди у него 
еще этапные операции по восстановлению 
целостности мочевого пузыря из-за разрыва 
уретры, он является носителем эпицистосто-
мы (выведение мочи через переднюю брюш-
ную стенку). Операция по восстановлению 
целостности мочевого пузыря также связана 
с рисками развития инфекционных ослож-
нений, – проинформировала врач.

Специалисты обратились с призывом к 
родителям и самим подросткам: не садить-
ся за руль мопеда без обучения и не позво-
лять несовершеннолетним управлять этим 
транспортом без необходимых навыков.

– Пострадавшие молодые люди часто 
остаются на всю жизнь с физическими 
и психологическими травмами. Подростки, 
управляющие мопедами и самокатами, не 
всегда осознают опасность, которую пред-
ставляет неумелое управление. Это приво-
дит к безрассудным маневрам и игнориро-
ванию критически важных правил безопас-
ности. Аварии на мопедах нередко приводят 
к долгосрочным инвалидизирующим трав-
мам, требующим длительного и дорогостоя-
щего лечения, – говорит врач-реаниматолог 
Гульбану Бердиярова.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Не сыпь мне 
соль…

В мегаполисе эксперты обсудили вопросы 
снижения потребления соли

Тематические семинары организованы Национальным центром 
общественного здравоохранения МЗ РК и Страновым офисом 
ВОЗ в Казахстане совместно с территориальными департаментами 
Комитета санитарно-эпидемиологического контроля Минздрава 
РК. Они направлены на информирование населения о проблеме 
избыточного потребления соли, рисках для здоровья и мерах, 
рекомендованных ВОЗ и Министерством здравоохранения.

– По данным исследований, прове-
денных Казахстанской академией пита-
ния совместно со Страновым офисом 
Всемирной организации здравоохранения, 
100% мужчин и 97% женщин в Казахстане 
потребляют до 17 граммов соли в сутки, 
что превышает рекомендованную ВОЗ 
норму в 3,4 раза. Как известно, избыточ-
ное потребление соли ведет к повышению 
артериального давления и увеличению 
риска сердечно-сосудистых заболеваний 
и инсульта, – отметила санитарный врач сектора мониторинга за 
безопасностью питания Карлыгаш Абдижаббарова.

От переизбытка соли могут формироваться заболевания печени 
и почек, атеросклероз. Также большое количество натрия при-
водит к вымыванию кальция. Это грозит размягчением костей и 
зубов. У большинства людей почки не могут справиться с избыт-
ком натрия в крови. По мере его накопления организм удерживает 
воду. Это увеличивает как количество жидкости, окружающей 
клетки, так и объем крови в кровотоке. Увеличенный объем крови 
требует большей работы для сердца, следовательно, повышается 
давление на кровеносные сосуды.

К тому же соль препятствует расщеплению собственных жиров, 
тем самым способствуя набору веса. Она делает внутреннюю 
поверхность сосудов более рыхлой и восприимчивой к отложе-
нию холестерина и формированию атеросклеротических бляшек.

Эксперт подчеркнула, что, согласно рекомендациям ВОЗ, посте-
пенное снижение содержания соли в пищевых продуктах является 
одной из наиболее эффективных стратегий в профилактике неин-
фекционных заболеваний среди населения на популяционном 
уровне и экономически выгодной стратегией для общественного 
здравоохранения.

– В этой связи существует необходимость проведения просве-
тительской работы среди работников пищевой промышленности 
и представителей территориальных департаментов Комитета по 
снижению содержания соли в продуктах питания как первичной 
аудитории по информированию о существующей проблеме и 
рисках, связанных с чрезмерным потреблением соли, – добавила 
Карлыгаш Абдижаббарова.

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Своевременная защита
К чему может привести вирусный гепатит и в чем его различия

Вирусные гепатиты – группа острых инфекционных 
поражений печени, провоцирующих развитие печеноч-
ной недостаточности. Пациенты страдают от острых 
болей в правом подреберье, асцитов, неврологических 
расстройств, быстрой утомляемости. Согласно данным 
Всемирной организации здравоохранения, вирусный 
гепатит является одной из восьми основных причин 
смерти в мире, ежегодно от него умирает 1,5 млн 
человек.

Врач городской поликлиники 
№  11 Молдир Ибрагимова пояс-
няет, что различные типы гепати-
та передаются по-разному.

– К примеру, гепатит A и E 
передается через загрязненную 
пищу и воду, это в основном 
относится к регионам с низки-
ми санитарными условиями. 
Гепатитом B, C и D заражаются 
через кровь, в частности, при 

инъекциях нестерильными инструментами, через неза-
щищенный половой контакт, при использовании общих 
предметов личной гигиены, а также передается от мате-
ри ребенку, – отмечает врач.

При этом гепатиты B и C особенно опасны, так как 

могут привести к хроническому поражению печени, 
циррозу и раку. 

– Симптомы гепатита B и C включают желтуху, боль 
в правом подреберье, тошноту и потерю аппетита. На 
первых порах заболевание может протекать бессимп-
томно, особенно у детей, – говорит специалист.

По ее словам, лечение зависит от типа гепатита: A и 
E обычно проходят сами, тогда как B и C требуют анти-
вирусной терапии и постоянного контроля. В любом 
случае самолечение категорически запрещено, преду-
преждает врач.

Одним из главных способов профилактики является 
вакцинация, а также соблюдение гигиены, безопасные 
медицинские процедуры и защищенные половые кон-
такты. 

– Важно помнить, что вакцинация и регулярные 
обследования помогут минимизировать риск зара-
жения и поддерживать здоровье. При этом прививки 
против гепатита B проводятся в первые дни после 
рождения в родильном доме. Повторные делают в два 
и четыре месяца жизни ребенка. Вакцинация против 
гепатита A проводится детям в возрасте двух и двух 
с половиной лет. Важно соблюдать этот график для 
будущего здоровья ребенка, – подытожила Молдир 
Ибрагимова.

В Центральную городскую клини-
ческую больницу поступил пациент 
с тяжелым диагнозом: у него были 
парализованы ноги, отсутствовала 
чувствительность, были нарушены 
функции тазовых органов.

Как рассказал заведующий ней-
рохирургическим отделением Марат 
Алматов, мужчина был неподвижен 
более месяца и долгое время не 
обращался за медицинской помо-
щью. Только когда паралич стал оче-
видным, он прошел обследование 
в Жаркенте, где врачи обнаружили 
опухоль на уровне 11-го и 12-го груд-
ных позвонков и направили пациента 
в Алматы для проведения высокотех-
нологичной операции.

– Для спинного мозга опухоль 
размером три на два сантиметра 
– это значительное образование, 
представляющее серьезный риск. 
Оно может затронуть важные нерв-
ные структуры и вызвать серьез-
ные последствия, – поясняет Марат 
Алматов.

Во время сложной операции 
нейрохирурги полностью удалили 
опухоль, используя интраопераци-
онный мониторинг, который позво-
ляет в реальном времени контроли-
ровать целостность нервных струк-
тур. Основной сложностью была 
обильная васкуляризация опухо-
ли, что вызвало кровопотерю, но 
врачам удалось стабилизировать 

ситуацию и завершить операцию 
успешно.

Результаты – впечатляющие: на 
третий день у пациента появилась 
чувствительность в ногах, а спустя 
неделю он уже мог передвигаться с 
помощью ходунков.

Этот случай подчеркивает возмож-
ности высокотехнологичной медици-
ны в Казахстане и напоминает о важ-
ности своевременного обращения за 
медицинской помощью.

Отметим, что операция, стои-
мость которой составила порядка 
пяти миллионов тенге, была прове-
дена пациенту бесплатно в рамках 
обязательного медицинского стра-
хования.
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РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Утерянное Свидетельство о праве на наследство по закону, реестр № 1-330 от 02.05.2023 года, 
выданное нотариусом г. Алматы Кельдыбаевой Г.С., гос. лицензия № 0000156 от 10.08.1998 года, 
выданная МЮ РК, после смерти байдуковой марины александровны, считать недействительным.

акционерное общество Компания 
по Страхованию Жизни «Европейская 
Страховая Компания» сообщает об изме-
нении адреса своего места нахождения. 
Новый адрес: Республика Казахстан, город 
Алматы, Бостандыкский район, улица 
Шашкина, дом № 1/1.

Өмірді Сақтандыру Компаниясы 
«Еуропалық Сақтандыру Компаниясы» 
Акционерлік Қоғамы өзінің орналасқан 
мекенжайының өзгергені туралы хабар-
лайды. Жаңа мекенжай: Қазақстан 
Республикасы, Алматы қаласы, Бостандық 
ауданы, Шашкин көшесі, үй № 1/1.

Открылось наследство после смерти 
Догаловой зейнегуль Кайсеновны, умершей 
23 октября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Нурманбетова Нусупжана Нурманбетовича, 
умершего 2 июля 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Копешова Турсынбая Джаркымбаевича, 
умершего 5 июня 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Дуз-Оглы ахмеда, умершего 21 мая 2024 
года, наследникам обращаться к нотариу-
су Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы,  
ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти мустахишева Кирова, умершего 4 июня 2024 года, наслед-
никам обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Плотникова анатолия Николаевича, умершего 
7 октября 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
байтемировой Улдаш Калмирзаевны, умер-
шей 24 апреля 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Оспановой айкен асылхановны, умершей  
17 марта 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Молдакуловой А.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

Открылось наследство после смерти 
молдагалиевой асылзады Нарымбаевны, 
умершей 3 июня 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
Овчаренко Николая алексеевича, умершего 
23 апреля 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смер-
ти Илаловой зайнап минаповны, умершей  
28 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1 840,20 тенге
на 6 месяцев – 3 680,40 тенге
на 12 месяцев – 7 360,80 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1 315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3 946,86 (город), 2 410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7 893,72 (город), 4 820,40 (село) тенге
на 12 месяцев – 15 787,44 (город), 9 640,80 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1 180,20 тенге
на 6 месяцев – 2 360,40 тенге
на 12 месяцев – 4 720,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

«Газпром нефть – Қазақстан Операционная Компания» ЖшС, ҚР Экологиялық 
кодексінің 49-3-бабына сәйкес Алматы қаласы, Алмалы ауданы, Тілендиев 
көшесі, 84, Алматы қаласы, Әуезов ауданы, Жандосов көшесі, 85 және Алматы 
қаласы, Түрксіб ауданы, Қапал көшесі, 12,12а мекенжайында орналасқан № 132, 
100 және 105 қолданыстағы стационарлық автожанармай құю станцияларын 
пайдалану кезінде «Қоршаған ортаны қорғау» бөлімі бойынша қоғамдық талқы-
лау түрінде қоғамдық тыңдаулар өткізілетіні туралы хабарлайды. 

Жария талқылау мерзімі 2024 жылдың 13 қарашадан 20 қарашаға дейін. 
Ескертулер мен ұсыныстар беру үшін жоба бес жұмыс күн ішінде бірыңғай 
экологиялық порталда ecoportal.kz қоғамдық талқылаулар бөлімінде қолжетімді 
болады.

ТОО «Газпром нефть – Казахстан Операционная Компания» согласно ст. 49-3 
Экологического кодекса РК уведомляет о проведении общественных слушаний 
в форме публичных обсуждений по разделу «Охрана окружающей среды» 
эксплуатация действующих стационарных автозаправочных станций № 132, 
100 и 105, расположенных по адресам: г. Алматы, Алмалинский район, улица 
Тлендиева, 84, Ауэзовский район, улица Жандосова, 85 и Турксибский район, 
улица Капальская, 12, 12а.

Срок публичных обсуждений с 13 ноября по 20 ноября 2024 года. Для пре-
доставления замечаний и предложений в течение пяти рабочих дней проект 
будет доступен на Едином экологическом портале https://ecoportal.kz в разделе 
Публичные обсуждения. 

«Газпром нефть – Қазақстан Операционная Компания» ЖшС, ҚР Экологиялық 
кодексінің 49-3-бабына сәйкес Алматы облысы, Қарасай ауданы, Алматы – 
Бішкек тас жолының 19 км, Қарасай ауданы, Шамалған ауылдық округі, Жібек 
жолы көшесі, 1а және Талғар ауданы, Алматы – Талғар тас жолының 15-ші км 
мекенжайында орналасқан № 121, 155 және 110 қолданыстағы стационарлық 
автожанармай құю станцияларын пайдалану кезінде «Қоршаған ортаны қорғау» 
бөлімі бойынша қоғамдық талқылау түрінде қоғамдық тыңдаулар өткізілетіні 
туралы хабарлайды. 

Жария талқылау мерзімі 2024 жылдың 13 қарашадан 20 қарашаға дейін. 
Ескертулер мен ұсыныстар беру үшін жоба бес жұмыс күн ішінде бірыңғай 
экологиялық порталда ecoportal.kz қоғамдық талқылаулар бөлімінде қолжетімді 
болады.

ТОО «Газпром нефть – Казахстан Операционная Компания» согласно ст. 49-3 
Экологического кодекса РК уведомляет о проведении общественных слушаний в 
форме публичных обсуждений по разделу «Охрана окружающей среды» эксплу-
атация действующих стационарных автозаправочных станции № 121, 155 и 110, 
расположенных по адресам: Алматинская область, Карасайский район, вдоль 
трассы Алматы – Бишкек, 19-й км, Карасайский район, Шамалганский сельский 
округ, улица Жибек Жолы, участок 1А и Талгарский район, вдоль трассы Алматы 
– Талгар, 15-й км.

Срок публичных обсуждений с 13 ноября по 20 ноября 2024 года. Для пре-
доставления замечаний и предложений в течение пяти рабочих дней проект 
будет доступен на Едином экологическом портале https://ecoportal.kz в разделе 
Публичные обсуждения.

Для этого алматинская команда должна 
сделать именно победный шаг в послед-
нем туре чемпионата Казахстана против 

команды «Атырау». Западноказахстанцы – в 
середине турнирной таблицы, но в прошлом 
туре они показали, что не просто отбывают 
время на поле, когда в гостях одолели талды-
корганский «Жетысу». И нет сомнений в том, 
что в последней игре они выложатся на все 
сто. Главный конкурент алматинцев – команда 
«Астана» с минимальным счетом уступила 
костанайскому «Тоболу» и в заключитель-
ном туре также сыграет против талдыкорган-
цев, которые доигрывают чемпионат, уступая 
практически всем в последних играх.

«Кайрат» тем временем сделал серьезную 
заявку на чемпионство, победив в домаш-
ней игре прошлого тура одного из лидеров 
КПЛ «Ордабасы» со счетом 2:1. Алматинцы 
владели заметным преимуществом в первом 
тайме, однако гол сумели соорудить только 
к середине матча, когда после ошибки игро-
ков соперника мяч в пустые ворота отпра-

Нужна одна победа
«Кайрат» в шаге от четвертого чемпионства

вил Элдер Сантана. Во втором тайме южане 
«вспомнили», что они действующие чемпи-
оны страны, и бросились атаковать. На 75-й 
минуте Еркебулан Тунгышбаев ударом головы 
выровнял положение. Гости на этом не успо-
коились и продолжали давление на ворота 
алматинцев. На 70-й минуте наставник кайра-
товцев сделал замену, которая дала резуль-
тат ровно через 15 минут. На поле вышел 
19-летний Олжас Байбек, недавно игравший 
в молодежной команде, и дальним ударом 
забил победный мяч.

Перед заключительным туром «Кайрат» с 44 
очками стоит на первом месте, основной сопер-
ник алматинцев столичная «Астана» – на второй 
строчке и уступает один балл.

Главный тренер «Кайрата» Рафаэль 
Уразбахтин на послематчевой пресс-кон-
ференции прокомментировал победу над 
«Ордабасы»:

– Мы очень рады. Ребята были нацелены на 
победу. В первую очередь хотелось показать 
достойную игру в заключительной домашней 
встрече этого сезона. В какой-то момент их 
немного заставили понервничать. Если раз-
бирать игру в целом, считаем, что у нас было 
больше моментов и можно было не дово-
дить до нервной концовки. Теперь двигаемся 
дальше и не забываем, что 10 ноября у нас 
еще очень важная заключительная встреча на 
выезде в Атырау.

Бахыт АМАНОВ
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Мероприятие вызвало боль
шой интерес. Зрители 
собрались задолго до 

начала концерта. Семьи с детьми, 
молодежь, аксакалы с нетерпе
нием ждали начала творческого 
вечера. В зале не было свободных 
мест, многие наблюдали за про
исходящим стоя. 

С приветственным словом 
выступил заместитель руково
дителя Управления культуры 
Алматы Арман Халбеков. 

– Выражаю благодарность всем 
тем, кто пришел на этот замеча
тельный вечер в честь 100летия 
Бердибека Сокпакбаева. Его 
творчество получило широкую 
популярность как в Казахстане, 
так и за его пределами. Он 
известен такими произведени
ями, как «Меня зовут Кожа», 
«Шестнадцатилетний чемпион» 
и «Мертвые не возвращаются». 
Эти работы стали важной частью 
воспитания не одного поколения 
казахстанцев. Духовное наследие 
Бердибека Сокпакбаева имеет 
неоценимое значение и призна
ется во всем мире. 100летний 
юбилей казахстанского писателя 
отмечается в рамках мероприя
тий ЮНЕСКО, что подчеркивает 
значимость его вклада в литера
туру и культуру, – сказал Арман 
Халбеков.

Дочь писателя переводчик 
Самал Сокпакбаева выразила 
благодарность акимату города 

Юбилейная экспозиция 
Известный журналист Болатбек Толепберген презентовал в Алматы свои новые книги

Мероприятие с участием лауре
ата премии Президента в области 
СМИ состоялось в Национальной 
библиотеке РК. Поздравить автора 
пришли его коллеги по цеху, пред
ставители издательского мира, 
общественные деятели.

– Сегодня важное для меня 
событие. Я рад, что собралось так 
много дорогих мне людей. Эти 
труды предназначены для широ
кой аудитории, – отметил Болатбек 
Толепберген. 

Было презентовано пять книг. 
В документальной повести «Алаң 
жұрт» рассказывается о дисси
денте Азамате Жакибаеве, кото
рый в 1970е годы стал жертвой 

тоталитарной системы. В моногра
фическом труде «Национальная 
идея – пьедестал национальных 
медиа» становление и развитие 
казахской национальной идеи рас
сматривается как одна из предпо
сылок возникновения отечествен
ных медиа. В свою очередь, книга 
«Журналистика и издательское 
дело в рамках целей устойчиво
го развития: традиции и иннова
ции» представляет собой сбор
ник авторских статей к 50летию 
Болатбека Толербегена. 

В издании «Национальные медиа 
– Национальная безопасность» 
говорится об истории средств мас
совой информации нашей страны, 

начиная с информресурса партии 
«Алаш» и заканчивая сегодняш
ней ситуацией в сфере СМИ. А в 
сборнике «Болатбек Толепберген: 
библиографический указатель», 
изданном Национальной академи
ческой библиотекой РК, библио
графические данные опубликован
ных на сегодняшний день произ
ведений автора систематизирова
ны в хронологическом порядке. 
Предисловие к сборнику написал 
академик Национальной академии 
наук РК, председатель Ассоциации 
историков Казахстана Мамбет 
Койгельдиев. 

Елена СОКОЛОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Друг детей 
В городе прошел вечер, посвященный 100-летию 

Бердибека Сокпакбаева 

за организацию мероприятий в 
честь своего отца.

В завершение вечера выступил 
председатель Союза писателей 
Казахстана Мереке Кулкенов.

– При жизни ни Мукагали Мака
таев, ни Бердибек Сокпак баев не 
получали наград. Но казахский 
народ никогда не забывал и не 
забудет заслуг этих выдающихся 

писателей. Их творчество навсег
да останется в наших сердцах, – 
подчеркнул он.

Бердибек Ыдырысович Сокпак
баев (1924–1991) родился в селе 
Костобе Нарынкольского района 
Алматинской области. Его повесть 
«Меня зовут Кожа» переведена на 
68 языков мира.

Сокпакбаев много лет зани

мался журналистикой, работал 
в редакциях «Қазақ әдебиетi», 
«Балдырған». Был редактором 
на киностудии «Казахфильм». 
Писателя всегда волновали слож
ные проблемы детского воспита
ния. Еще при жизни его называ
ли классиком казахской детской 
литературы. Книги Бердибека 
Сокпакбаева во многом автоби

ографичны. «То, что пережито в 
детстве, – говорил писатель, – не 
забывается никогда».

Также он был членом Союза 
писателей Казахстана с 1952 года, 
работал консультантом по дет
ской литературе. 

Асель ТАШИБАЕВА
Фото предоставлены  

организаторами мероприятия
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